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SOCIÉTÉ QUÉBÉCOISE POUR L’ÉTUDE BIOLOGIQUE DU COMPORTEMENT 

Procès-verbal de la 47e Assemblée Générale 

Université du Québec en Outaouais 

5 novembre 2022 

 

 

MEMBRES DE L’EXÉCUTIF PRÉSENTS : 

Sandra Hamel, présidente 

Katrine Turgeon, vice-présidente 

Martin-Hugues St-Laurent, trésorier 

Mathias Gagnon-Barbin, secrétaire 

Rebecca Lacerte, conseillère  

 

 

ORDRE DU JOUR : 

 

1. Nomination d'un·e président·e d'assemblée 

2. Adoption de l'ordre du jour  

3. Adoption du procès-verbal de la 46e assemblée générale annuelle  

4. Suivi du procès-verbal  

5. Rapport de la présidente (Sandra Hamel)  

6. Rapport de la vice-présidente 2021 (Fanie Pelletier)  

7. Rapport du trésorier (Martin-Hugues St-Laurent)  

8. Rapport du secrétaire (Mathias Gagnon-Barbin)  

9. Prochains congrès  

9.1 2023 : Université de Montréal 

9.2 2024 : Université Concordia 

10. Élections  

10.1 Élection au poste de vice-président·e                              - Sortant : Katrine Turgeon 

10.2 Élection au poste de conseillère étudiante                       - Sortant : Rebecca Lacerte  

10.3 Confirmation de Marianne Roxbourg au poste de secrétaire 

11. Varia  

11.1 Discussion autour de la proposition d’adopter une bourses commémorative Julie-

Morand-Ferron 

11.2 Discussion autour de l’attribution de bourses lors d’un décès d’un membre de la 

SQEBC 

12. Fin de l’assemblée 
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1. NOMINATION D’UN·E PRÉSIDENT·E D’ASSEMBLÉE 

 

 

• Sandra Hamel propose William Vickery comme président d’assemblée de la 47e assemblée 

générale de la SQEBC, secondée par Martin-Hugues St-Laurent. 

• Proposition adoptée à l’unanimité. 

 

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

• Mathias Gagnon-Barbin propose d’ajouter l’élection du poste de conseiller·ère  

• Aucune objection 

• L’exécutif propose l’ordre du jour et demande s’il y a des modifications à apporter, 

secondée par Sandra Hamel. 

• L’ordre du jour est adopté à l’unanimité.  

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA 46e ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

ANNUELLE  

• L’exécutif demande l’adoption du procès-verbal de la 46e assemblée générale annuelle, 

secondé par Mathias Gagnon-Barbin. 

• Aucune modification n’est proposée pour le procès-verbal.  

• Le procès-verbal 2021 est adopté à l’unanimité.  

4. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL 

  

• Rien à signaler. 

 

5. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 

  

Congrès 2022 

Après deux années d’innovation en congrès virtuel (2020) et hybride (2021), nous avons le plaisir 

aujourd’hui de nous retrouver entièrement en présentiel! Nous avons également l’honneur d’être 

accueillis pour la toute première fois par l’Université du Québec en Outaouais en collaboration 

avec le Musée canadien de la nature. Katrine, Dominique, Angélique et leur équipe de bénévoles 

ont travaillé d’arrache-pied pour nous préparer cette mémorable conférence en Outaouais qui a 

attiré plus de 200 participant·es! 

 

D’abord, la collaboration avec le Musée nous a permis d’offrir 6 ateliers taxonomiques. Ces 

ateliers, avec 60 places disponibles, ont été victimes de leur succès puisque nous avons eu plus de 

15 personnes inscrites sur une liste d’attente dans l’espoir de pouvoir y participer! Au niveau des 

échanges sur la recherche scientifique, nous avons eu droit à trois remarquables conférences venant 
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d’une diversité de chercheur·es qui nous ont démontré les attraits incroyables que la technologie 

peut apporter à l’écologie comportementale. Ces conférences ont été complétées par 60 

présentations orales et 35 affiches. 

 

Je tiens à remercier chaleureusement le comité organisateur, les conférencier·ères invité·es, ainsi 

que chacun des présentateurs et présentatrices qui ont accepté de partager le fruit de leurs travaux 

de recherche à notre communauté cette année. 

 

Bourses et site internet 

Cette année nous a malheureusement apporté de bien tristes nouvelles avec la perte d’Edward O. 

Wilson, le père de la sociobiologie, mais aussi celle de notre consœur, Julie Morand-Ferron, qui 

était une fière représentante de notre société. Au nom du comité exécutif, je tiens à souligner à 

nouveau la carrière scientifique exceptionnelle de Julie qui, bien qu’elle fût trop courte, a apporté 

une immense contribution à la science et à notre société.  

 

Afin d’honorer la mémoire de Julie, le comité exécutif propose de nommer une bourse Julie-

Morand-Ferron, à l’instar des bourses Gerry-FitzGerald et Don-Thomas. Nous proposons aussi 

que cette bourse soit attribuée à des femmes, et ce dans le but de poursuivre notre quête à la SQEBC 

d’améliorer l’équité, la diversité et l’inclusion (EDI) au sein de notre société. Ces propositions 

seront discutées au point 11.1 et 11.2 de l’ordre du jour. 

 

Le cœur gros, nous avons retiré la page du laboratoire de recherche de Julie du site internet de la 

SQEBC. Ce changement a amené le comité exécutif à mettre à jour l’ensemble des pages, au 

meilleur de nos connaissances. Néanmoins, il serait idéal et grandement apprécié si une personne 

de chaque institution se proposait pour faire le tour de ses collègues aux cours des prochaines 

semaines et faire suivre au secrétaire tout ajustement à la page des laboratoires de recherche de la 

société. 

 

• Frédéric Duluth propose d’adopter le rapport de la présidente, secondé par Fanie Pelletier. 

• Proposition adoptée à l’unanimité. 
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6. RAPPORT DE LA VICE-PRÉSIDENTE 

 

SQEBC 2021 

 

4/11/2021 – 6/11-2021, Colloque hybride, Université de Sherbrooke, Organisatrice : Fanie 

Pelletier. Thème : Conservation et société 

 

• 3 conférenciers invités : 

o Alain Branchaud (Société pour la Nature et les Parcs du Canada) 

o Katrine Turgeon (Université du Québec en Outaouais) 

o Ryan Norris (University of Guelph) 

• Participants : 177 au total (incluant 140 en présentiel dont 98 qui ne sont pas rattachés à 

l’UdeS, et 37 à distance) 

o Plus de 120 étudiant·es gradué·es 

o 20 étudiant·es au baccalauréat 

o 36 professeur·es  

 

Un résumé financier détaillé a été transmis. En bref, la conférence en 2021 a prélevé un revenu de 

14 287$ des inscriptions et des commandites, et des dépenses de 10 260$, résultant à un solde de 

4027.63$. 

 

 

SQEBC 2021, 4-6 novembre 2021, Université de Sherbrooke, Sherbrooke 

REVENUS MONTANT 

Inscription (incluant les lunchs) 12,084.00 $ 

Commandites (en argent) 2,203.00 $ 

Commandites (In kind : Sciences, biologies et CREUS) 3,000.00 $ 

Revenus totaux 14,287.00 $ 

DÉPENSES MONTANT 

Plateforme fourwaves 1,954.00 $ 

Frais stripes (3%) 579.00 $ 

Pause-café et déjeuner 2,539.00 $ 

T-shirt 512.00 $ 

Navettes 603.00 $ 

Activité sociales (quiz, pub night, concours photo) 1,445.00$ 

Ateliers 350.00 $ 

Matériel 533.00 $ 

Lunch et salles 1,745.00 $ 

Total des dépenses 9,060.00 $ 

SOLDE 5,227.63 $ 
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• Mélanie Guigueno propose l’adoption du rapport de la vice-présidente, secondée par 

Robert Weladji. 

• Le rapport de la vice-présidente est adopté à l’unanimité. 

 

 

 

7. RAPPORT DU TRÉSORIER 

 

Martin-Hugues présente le rapport des avoirs (voir ci-dessous).  

 
 

Martin-Hugues présente un rapport financier simplifié à l’assemblée (voir ci-dessous). 
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SOCIÉTÉ QUÉBÉCOISE POUR L’ÉTUDE BIOLOGIQUE DU COMPORTEMENT 

 

 

RAPPORT FINANCIER ANNUEL 1/09/2021 au 31/08/2022 

 

 

 

Solde du compte courant au 31/08/2021      11 625,79 

 

 

 Crédits 

 

1. Solde du congrès 2019 à McGill           592,17 

2. Remboursement pour double encaissement frais Wix        311,11 

3. Solde et remboursement de l’avance du congrès 2021 à Sherbrooke   9 227,63 

 

Total    10 130,91 

 

 

  Débits 

 

1. Frais carte client Banque Nationale          144,00 

2. Avance du congrès 2021 à Sherbrooke       4 000,00 

3. Bourses Gerry Fitzgerald 2021           600,00 

4. Bourses Don Thomas 2021           600,00 

5. Commande d’un nouveau chéquier (200 chèques)        166,79 

6. Déclaration annuelle Registre des Entreprises 2022 (juin 2020)        37,00 

 

Total      5 547,79 

 

 

Surplus pour l’année          4 583,12 

 

Solde du compte courant au 31/08/2022                16 208,91 

Dépôt à terme           4 010,97 

 

 

Avoir total de la SQEBC       20 219,88 

 

 

 

 

Martin-Hugues St-Laurent 

Trésorier, 21 octobre 2022 
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• Wendy King propose d’adopter le rapport du trésorier, secondée par Dominic Fauteux. 

• Le rapport du trésorier est adopté à l’unanimité. 

 

 

8. RAPPORT DU SECRÉTAIRE 

 

Mathias Gagnon-Barbin présente son rapport. 

 

1. Évolution du nombre d’inscrits annuel à la liste de diffusion TRITON de la SQBEC qui 

est passé de 1267 (novembre 2021) à 1395 (octobre 2022), ce qui représente une 

augmentation de 10,1% 

  

2. La fréquentation du site web de la SQEBC (2022) a augmenté comparée à l’année passée 

(2021) et ce, sur l’entièreté de l’année (Cf. figures ci-dessous). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. Le secrétaire souligne l’importance de la SQEBC comme acteur scientifique de la 

francophonie occidentale (Cf. figures ci-dessous) 
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Wendy King demande si l’augmentation du nombre d’inscrits sur la liste d’envoi TRITON est de 

1 ou 10 %. Mathias répond qu’il s’agit d’une erreur et que l’augmentation est bel et bien de 10% 

(corriger dans le rapport présenté ci-dessus). 

 

• Julien Martin propose d’adopter le rapport du trésorier, secondée par Ludovic Landry-

Ducharme. 

• Le rapport du trésorier est adopté à l’unanimité. 

  

 

9. PROCHAINS CONGRÈS 

 

9.1 2023 : Université de Montréal 

 

• Sandra A. Binning (par vidéo-conférence) présente les plans généraux du congrès qui aura 

lieu à l’UdeM l’an prochain au campus MIL en date du 3-5 novembre 2023. Les membres 

du comité organisateur: Sandra A. Binning, Frédérique Dubois et Patrick A. Leighton. La 

thématique sera: “Animal Social Networks/ Les réseaux sociaux animaux”. Pierre-Olivier 

Montiglio et Eric Vander Wal de Memorial University Terre-Neuve ont déjà confirmé leur 

présence en tant que conférenciers invités. Le ou la troisième conférencier·ère reste à 

confirmer.  

 

9.2 2024 : Université Concordia 

 

• L’exécutif demande s’il y a un·e professeur·e près à se charger de l’organisation.  

• Robert Weladji suggère que Concordia organise le congrès 2024, mais qu’il faudra 

confirmer avec les autres professeurs de Concordia. L’Université Concordia confirmera 

rapidement. 

 

10. ÉLECTIONS 

 

10.1 Élection au poste de vice-président·e                          - Sortante : Katrine Turgeon 

 

• Fanie Pelletier propose la nomination de Sandra A. Binning, secondée par Julien Martin. 

Sandra A. Binning accepte. 

• Proposition adoptée à l’unanimité. 

 

10.2 Élection au poste de conseillère                                           - Sortante : Rebecca Lacerte 

 

• Rebecca Lacerte propose la nomination de Marilou Côté, secondée par Marguerite 

Morissette. Marilou Côté accepte. 

• Proposition adoptée à l’unanimité. 
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10.3 Confirmation du poste de secrétaire     

 

Mathias Gagnon-Barbin a remplacé Marianne Roxbourg au poste de secrétaire durant son 

congé de maternité. Marianne devrait reprendre son poste dans les prochaines semaines. 

 

 

11. VARIA 

 

11.1 Discussion autour de la proposition d’adopter une bourse commémorative Julie-

Morand-Ferron. 

 

Sandra Hamel prend la parole pour faire une suggestion au nom de l’exécutif : 

L’exécutif propose la création de deux bourses commémoratives de 200$ exclusivement pour les 

étudiant·es pour l’année 2022. 

 

• Proposition adoptée à l’unanimité. 

 

L’exécutif propose que les bourses Julie-Morand-Ferron soient octroyées de façon récurrente 

chaque année au congrès. 

• Discussion: 

o Commentaire de Ludovic Landry-Ducharme : Il s’agit d’une belle attention, mais 

afin d’assurer l’accessibilité aux congrès par les étudiant·es, je privilégierais la 

diminution des coûts du congrès. 

o Sandra Hamel amène le point de la bonification du CV pour les étudiant·es. 

o Pier-Olivier Cusson mentionne que les bourses sont tirées aléatoirement et qu’elles 

sont difficiles à placer dans un CV. 

o Martin-Hugues St-Laurent précise qu’il n’est pas nécessaire de mentionner que les 

bourses sont attribuées de façon aléatoire et encourage les étudiant·es à mentionner 

l'obtention des bourses dans leur CV.  

o Martin Leclerc mentionne que le nombre et le montant des bourses est sujet de 

débat chaque année. D’établir aujourd’hui la pérennité de cette bourse serait donc 

favorable. Si le budget devient plus serré dans quelques années, il sera encore temps 

de revoir le nombre et le montant des bourses. 

o Katrine Turgeon et Fanie Pelletier précisent que les comités organisateurs 

budgètent parfois le montant des bourses dans leur propre budget, et parfois pas. 

o Martin-Hugues St-Laurent mentionne que la société sera toujours derrière les 

différents comités organisateurs pour couvrir d’éventuelles pertes ou bourses 

advenant des difficultés financières. 
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• Proposition adoptée à l’unanimité. 

 

11.2 Discussion autour de l’attribution de bourses lors d’un décès d’un·e membre de la SQEBC 

 

Une discussion concernant la possibilité d’attribuer la bourse Julie-Morand-Ferron aux femmes en 

sciences a été initié par l’exécutif suite à une recommendation de Louis Lefebvre. Martin-Hugues 

St-Laurent propose de continuer les discussions concernant cette possibilité concernant 

l’attribution de la bourse avec la famille de Julie, ses anciennes personnes étudiantes et collègues. 

Ce point sera ramené à l’ordre du jour de la réunion annuelle de 2023. Cette année les deux bourses 

seront attribuées par tirage au sort. 

 

 

12. FIN DE L’ASSEMBLÉE 

• Proposition de fin de la 47e assemblée générale de la SQEBC faite par Martin-Hugues St-

Laurent, secondée par Mathias Gagnon-Barbin.  

• Proposition adoptée à l’unanimité 
 

 

 

 

 

 

 

 

Procès-verbal rédigé par Mathias Gagnon-Barbin.  


